

Religion

par Gérard Leclerc

La liberté religieuse en recul

Le Rapport que vient de publier l'aide à l'Église en détresse est formel : la liberté religieuse dans le monde est en recul. Peut-être convient-il de s'arrêter un instant sur cette notion de liberté religieuse. Elle fut, en effet, l'objet de toute une controverse au concile Vatican II, et surtout autour du concile. Certains craignaient qu'en substituant la notion de liberté à celle de tolérance, on ne s'engage sur la voie du relativisme religieux. L'objection n'est d'ailleurs pas à écarter sans examen, car il peut y avoir une dictature du relativisme, selon l'expression de Benoît XVI, dont les effets peuvent être ruineux pour la vie spirituelle. Mais lorsqu'on parle de liberté religieuse, on parle de tout autre chose. On parle notamment de la possibilité ou de l'impossibilité pratique de professer sa foi, surtout en raison de la persécution religieuse qui fait des ravages dans une grande partie du monde.

C'est sur cette impossibilité qu'attire notre attention l'Aide à l'Église en détresse : « *Sur 196 pays étudiés, 38 ont montré des preuves indubitables de violations importantes de la liberté religieuse.* » Parmi les pays où la situation a empiré, on trouve la Chine, le Pakistan, le Soudan, le Niger, ou encore les pays en guerre comme la Libye ou le Yémen. Le rapport signale quelques exceptions d'amélioration comme le Qatar, l'Égypte ou le Bhoutan. Encore faut-il marquer des nuances. Ainsi, *Le Monde* a publié hier un article sur l'Égypte où il apparaît que la politique de conciliation menée par le président Al-Sissi n'empêche pas des injustices considérables et des blocages très difficiles à lever.

Cependant, l'aggravation signalée par l'AED se rapporte en priorité à l'hyper extrémisme islamiste manifesté par des organisations militantes dont Daesh est l'exemple le plus terrible. Mais il y a aussi d'autres sources de persécutions, comme en Chine où récemment 2000 croix ont été arrachées, où des prêtres sont séquestrés, des fidèles arrêtés et des étudiants expulsés de l'université. La liberté religieuse constitue une exigence liée à la recherche de la paix civile et de la paix tout court. Là où cette liberté fondamentale est ignorée ou écrasée, c'est la personne elle-même qui se trouve bafouée, blessée au plus profond d'elle-même.

Clefs

par Jean Étèvenaux

Se promener en France par les livres

Grâce aux livres, on peut découvrir la France. Ce sera soit pour préparer un voyage soit pour découvrir tranquillement des régions que l'on connaît déjà ou que l'on envisage d'aller

visiter. En tout cas, dans ce domaine aussi, albums, guides et autres ouvrages s'avèrent fort utiles.

Avec Bernard Crochet, on parcourt le *Patrimoine retrouvé de France. Redécouverte de plus de 150 sites et monuments* (Rennes, Ouest-France, 2016, 234 pages). Michel Bonduelle, lui, invite à pédaler à travers *La Somme en roue libre. Véloguide* (Rennes, Ouest-France, 2016, 96 pages). Les amoureux de la capitale se précipiteront, aux côtés d'Aurélié Blondel et de Sophie Senart, dans *Le Paris qu'on aime* (Paris, Lonely Planet / Place des éditeurs, 2016, 40 pages). On fera également confiance à ceux qui nous ont précédés pour admirer *Paris. Regards d'artistes XVI^e – XX^e siècles. Gravures. Peintures. Affiches* (Grenoble, Glénat [1^{re} édition : Paris, Atlas, 2015], 358 pages). René Gast et Guillaume Rateau dévoilent, eux, *Tous les secrets de Paris* (Rennes, Ouest-France, 2016, 288 pages).

C'est dans une région éminemment touristique et agréable qu'Hervé Ronné nous convie dans *Bretagne* (Rennes, Ouest-France, 2016, 140 pages). On complètera avec les aquarelles et le texte de Marie-Madeleine Flambard emmenant *Parcourir la Bretagne* (Rennes, Ouest-France, 2016, s.p. [en fait 120 pages]). On s'arrêtera dès lors, grâce à Denise Delouche, sur *Les peintres de la Bretagne* (Rennes, Ouest-France, 2016, 352 pages). On pourra alors achever, en compagnie d'Alain Le Borne, avec *La Rance. De la source à l'estuaire. 22 balades et une randonnée en 4 étapes* (Rennes, Ouest-France, 2016, 128 pages).

Plus bas, Jean-Michel Bérerd, Jean-Philippe Buord, Claude Didier, Jacques Duclieu, Pierre Grison, Alain Lequien, Philippe Marconnet et Claude Muller nous font approcher *Les mystères de Rhône-Alpes* (Clermont-Ferrand, de Borée, 2016, 368 pages). De son côté, Philippe Lemonnier amène aux *Découvertes sur le chemin des huguenots. Drôme – Isère – Savoie – Haute-Savoie* (Rennes, Ouest-France, 2016, 120 pages). Concernant la métropole de Rhône-Alpes-Auvergne, on a le choix entre *Lyon* (Paris, Le Petit Futé, Nouvelles Éditions de l'Université, 2015, 552 pages, avec possibilité d'obtenir gratuitement la version numérique), *Lyon* (Paris, Le Routard, Hachette, 2015, 176 pages + plan détachable) et la perspective offerte par Gérald Gambier : *Découvrir Lyon et son patrimoine mondial*, Mirabel, IDC Éditions, 2015, 96 pages — avec des versions anglaise, allemande, russe, italienne, japonaise et espagnole. Il faut aussi penser à *Un grand week-end à Lyon* (Paris, Hachette, 2014, 128 pages + plan détachable), qu'on peut d'ailleurs élargir *Autour de Lyon* (Paris, Le Petit Futé, Nouvelles Éditions de l'Université, 2015, 384 pages, avec possibilité d'obtenir gratuitement la version numérique).

Pour approfondir la connaissance de la capitale des Gaules, on lira, de Claude Ferrero, *Les miscellanées de Lyon. Morceaux choisis à découvrir et à partager où s'illustre le charme de Lyon* (Rennes, Ouest-France, 2016, 126 pages) ainsi que *Tous les secrets de Lyon et de ses environs* (Rennes, Ouest-France, 2016, 290 pages). Grâce à Gérald Gambier, on approchera *Fourvière. Une basilique symboliste* (Mirabel, IDC Éditions, 2016, 96 pages — existe aussi une version anglaise) et *Lyon. Les 210 plus belles traboules* (Lussas, IDC Éditions, 2015, 120 pages). Enfin, sous la houlette de Sophie Hochart, on arpentera *Lyon Presqu'île d'hier à aujourd'hui* (Tours, Éditions

Sutton, 2016, 128 pages).

À peine un dépaysement en terminant avec les *Fleurs des Alpes. Fiches illustrées* (Rennes, Ouest-France, 2016, sans pagination) et les *Légendes et histoires du Léman* (Genève, Slatkine, 2016, 152 pages) rapportées par Christian Vellas.

Humeur

par Erwan Violin

Pas de pitié pour François Hollande

Il y en a qui n'ont aucune pitié. Sans doute inspirés par l'exemple des soutiens d'Hillary Clinton, une soixantaine de personnalités du monde artistique et du show-biz, bref des gens "qui comptent", ont décidé d'enfoncer un peu plus ce pauvre François Hollande.

C'est ainsi que, sous couvert de dénoncer le "Hollande-bashing", ces hypocrites se sont fendus, dans le Journal du Dimanche, d'une tribune où ils prétendent défendre le bilan de leur victime d'une façon qui ne peut que déclencher une intense rigolade.

Non, le pauvre Hollande, déjà bien mal en point n'avait pas besoin de ça.

Livres

par Catherine Pauchet

Thriller

Message sans réponse

Il y a des appels auxquels on ne répond pas, quitte à le regretter toute sa vie. Accoudée au bar, Eden Radley guette l'arrivée d'un homme rencontré sur Internet. Son téléphone sonne : c'est Tara, sa mère. Qu'elle laisse un message ! Elle ne décroche pas. Cette mère indigne a abandonné sa famille pour filer le parfait amour avec le jeune Flynn. Pourquoi s'enquiquiner à lui répondre ? Le lendemain, la nouvelle tombe : Tara a tué Jeremy, un enfant handicapé qu'elle a eu de Flynn, avant de se suicider. Le remords taraude Eden qui veut comprendre ce geste cruel, mais certaines vérités sont dangereuses à connaître. Patricia MacDonald excelle dans ce thriller.

« Message sans réponse », Patricia MacDonald, Albin Michel, 308 p., 19,90 €.

Essai